

令和 7 年度 第 6 回
栃木東部地域会議 会議録

令和 7 年 9 月 26 日 (木)
栃木市大宮公民館 大交流室

栃木東部地域まちづくりセンター

別記様式

会議録

会議の名称	令和7年度第6回栃木東部地域会議
開催日時	令和7年9月26日(木) 18時30分 開会 19時30分 閉会
開催場所	国府公民館 大交流室
出席者氏名	別紙1のとおり
欠席者氏名	別紙1のとおり
事務局職員職氏名	別紙1のとおり
その他出席者等	別紙1のとおり
会議事項	別紙2のとおり
会議の公開又は非公開の別	公開
傍聴人の数	0人
その他必要事項	

会議の経過

発言者	議題・発言内容・決定事項
会長	<p><u>1 開会</u> ——開会——</p> <p><u>2 会長あいさつ</u></p> <p>・昨日、地域会議の会長会議が市役所で午後2時からありまして、8地区のそれぞれ会長が集まって市長に提案事項の提出を行った。その中で各地域の報告がありましたので、簡単にお話します。中央地域は20項目の提案事項があつて、なかなか絞るのが大変である。そして中央地域だけでは解決できないもの、他の地域会議と一緒にやつた方がいいんじゃないかとそういう中身も含まれているという報告があります。大平は外国人問題で、非常に頭を痛めているということで、これは私も隣に外国人がいて生活したことあるんですけど、文化の違いでなかなか難しい所があるんです。西部地域は、とにかくイノシシ、シカ、サルが多くて非常に被害にあって大変だというのがありました。藤岡地域も渡良瀬遊水地からイノシシが集団で出てきて田んぼを相当荒らされてるという報告がありまして、どうやつたらいいのか困っているというのが実際ですね。あと地域会議として子供食堂をやつたんですけども1回でやめるということで非常に残念ですけどそんな報告もありました。令和8年度実施の提案事業については、都賀地域は交通事故防止について、西方地域は観光案内のマップ作成、道の駅と金沢駅前の観光案内板の修理する。それとランタン祭りをやるって言ってましたね。岩舟地域は、イノシシが出てくるということで、あとトイレの洋式化とか、いろいろ出てるんですけども、なかなか絞りきれないっていうか、どうしたらいいのかわかんないというところがあると。それと伝統文化、地域お祭りの踊りとかね、そういうのも続けていきたいんですけどもなかなか指導者、あるいは子供が乗ってこ</p>

	<p>ないとかね、そんな問題があつたり、それともう一つサッカーの栃木シティを見に来るファンが多いのですが、岩舟駅から歩いてくるしかないんですね。あとは大平下駅から歩くしかない。これが非常に大変なのだけれども、これはなかなかすぐの解決方法はないようですね。新たらしくバスを走らせるっていうわけにもいかないので岩舟地区としたら栃木シティを応援してることで、小旗を作つて道路に面した家庭であげてもらおうかとかそんな意見が出ているそうです。そして東部地域は昨日の報告の中で、地域活性化交流イベントこれを提案してきました。他の地域でも話がありましたけど、今回ソフト事業が伴わないものは駄目ですよという駄目だしがされたということでソフト面を少し取り組んで事業に入れないと、今後は駄目だという流れになってきました。東部地域は地域活性化交流イベントの34万は承認をされました。そこで来年の2月7日に都賀の新しい総合支所での会長会議で地域活性化交流イベントが非常に市の方でも力を入れてるっていうか、関心が高いということで、イベントの報告を求められてます。そういうことで準備は着々と進んでいるから、良い報告ができるように頑張ってやっていきたいと思います。</p>
	<p>3 議事</p> <p>栃木市地域づくり推進条例第9条の規定により、柏崎会長による議事進行。</p> <p>〈本日の出席委員数の報告〉</p> <p>本日の出席11名（委員総数15名）</p> <p>過半数以上の委員の出席であるため本日の会議は成立</p>
	<p>(1) 地域予算提案事業について</p> <p>・資料1に基づき説明。</p> <p>〈質問等〉</p> <p>・資料1の地域課題の表について、改善策っていうのがあるんだけども、空欄になっているのは担当課に協議したんだけど音沙汰なしということですか？</p> <p>・空欄になっている箇所は、提案事業の話になってくるので、だんだん絞つていってそこから担当課に話していくかなというふうに考えています。その場で解決するものではなく、例えば、1ページの運動広場の植樹とかは、決まってからの話になってくるのかなと思うので、そいったものについては、今は確認していない状況です。</p> <p>・桜のオーナー制については、ちょっと私が昔に協力したことなんでその中では栃木工業高校の南側に新しい公園があってそこはちょっと殺風景なんで市役所で募集したのかな。団体として桜の木を植えてありますね。その辺はそうなのかなと。</p> <p>・大塚運動広場と大宮運動広場なので、スポーツ課に話してオーナー制にすることっていう、そこら辺ももし決まってからだと思うんですけども、そういう土地の提供とかになってくるのでそれはもし決まったらおいおい話していこうかなというふうに考えてます。</p>
A 委員	
事務局	
A 委員	
事務局	

A 委員	<ul style="list-style-type: none"> ちょっと話が大きくなっちゃうんだけど、小山市役所の裏側の思川の堤防のところは、小山市がオーナー制度でやっていて、1本に2万円ぐらいだった。結構みんな退職の祝いとか、子供が生まれたとかそういう理由で利用してる人がいますね。
議長	<ul style="list-style-type: none"> 桜の話が出たんで、昨日も実は出たんですよ、非常に虫（クビアカツヤカミキリ）にやられて、大平中学校前の通りだつたりあっちこっちでもう木を切っていく状態になる。市長もね太平山の遊覧道路もかなりやられてるということで、5年6年も切ったあと桜がないっていうと、栃木の売りがね。なくなっちゃうのである程度大きい木、2、3年で咲くような木を植えていくと、そんな方針で今検討してる。ただそのソメイヨシノの苗木を作ってるところが少ないんだって言ってましたね。どこで苗木を買っていいか探すのが大変な状態らしいです。全国的に虫にやられてんのかね。とりあえず5年も6年も桜の花が見られないってことじゃなくて、2、3年で見られるような大きい木を植えていく方針だと、そんな考えが話されていました。
A 委員	<ul style="list-style-type: none"> こういう都市の緑化でソメイヨシノじゃなくて、病害虫に強いってことで何か桜にも交雑種っていうかなそういうのなんか売ってるという話を聞いたことがある。管理がしやすい病気になりにくい、ちょっと具体的に言うと、私が前に勤めてた所はわざわざソメイヨシノじゃなくて、交雑種をあえて植えました。
議長	<ul style="list-style-type: none"> 昨日も出てたんですけど、会長は意外と私を含めて高齢者が多いんで、桜っていうとソメイヨシノ、そういうイメージがあるんで市長も日本人だからね春になったら桜が咲かなきゃっていうんで、ツンツンて伸びた桜の種類もあるらしいんだけどそれだとみんな何かイメージが違うよなってことでソメイヨシノを中心に市は考えております。
A 委員	<ul style="list-style-type: none"> それはあれですけども一つの方法としてはそういう交雑種を植えるっていう方法もあります。
B 委員	<ul style="list-style-type: none"> 桜はいろんなところにあるから。例えば紅葉見られるとか、そういうのでも逆に違っていいのかなと思うんですけど、落ち葉が大変ですよね。
C 委員	<ul style="list-style-type: none"> 太平山の紅葉見たことある？
B 委員	<ul style="list-style-type: none"> 桜ぐらいしかない。
C 委員	<ul style="list-style-type: none"> 太平山の紅葉は意外ときれいですよね。東部地域に紅葉はないですね。
D 委員	<ul style="list-style-type: none"> 運動広場の両側北側南側全部田んぼなので、その了解ってのはまず最初は必要だと思うんですよね。私もかつて国府北小がいろいろあって、今ものすごく桜の枝を切っちゃって多分これもなくなりそうなんですね。そこに植える計画を立てて校長を先生と相談して、寄付ですすめたんだけど周りの反対でなくなりました。反対の理由は、さっき出てた虫と葉っぱの掃除ですね。この話出て、前回も言ったんですけど、我々の方で進める前に賛成取れないと駄目だと思うんですよ。例えばですけど、小金街道のバイパスが途中のところで止まってますけどあれも元々は両側を桜並木にする予定だったんですよね。これも全部反対で駄目になった経緯があります。桜をなくして開通したけど、そこから先も斜めになるところが、いろいろあって工事が止まって

	<p>いましたが、最終的には工事が始まりそうな雰囲気が出てきました。</p> <ul style="list-style-type: none"> 私の個人的考え方ですが、道路整備で余った三角地になるような土地に桜を植えたり、カワヅザクラやソメイヨシノを植えてそこを公園みたくして、土地を買い上げてね。結局お金の問題が出てきちゃうけど。それで下野国庁跡に結び付けができる。そうすれば下野国庁跡にも、観光客が流れて来ると思う。 <p>D 委員</p> <ul style="list-style-type: none"> ところがバイパスはねそういうバイパスはないんだということで、直接もう一番先に指定されたんですよ。要するに大光寺の橋を渡ってファミリーマートのところからぐっと斜めに行く。これがバイパスで、まっすぐ行って下野国庁跡のところから直角に曲がっていく、そういうバイパスは日本全国ないということを言われた。 <p>C 委員</p> <ul style="list-style-type: none"> だから、そのバイパスから下野国庁跡へ行く道路を整備してもらってね。観光バスも通れるぐらいの道路にしてもらって、下野国庁跡へ訪れる観光客の増加に結び付けられれば良い。何年も係る計画なので、次の世代の人にバトンタッチになってしまいますけど。そういうことも考えていくと、東部地域も桜の名所ができるてくるのかなと思います。 <p>D 委員</p> <ul style="list-style-type: none"> 話は戻りますが、土地が広いところは実害がないので桜を植えても大丈夫ですが、運動公園の隅や田んぼのあるところはちょっと断らないと難しいと思うんですね。農家の人に反対されてしまう。 <p>議長</p> <ul style="list-style-type: none"> 話がそれてしましました。他に意見はありますか？ <p>D 委員</p> <ul style="list-style-type: none"> 西方から思川の西側をサイクリングロードとして全部整備してもらいたいという案が出ています。今の桜と関係するんですけど、やっぱりこれもう何とかうまく桜を植えてやると東部地域の名物、今現在は都賀の運動公園は桜がずいぶんあるんですね。だからあそこを核として、南と北にサイクリングロードをとにかく整備してもらいたい。これはぜひ進めて他の地域との関連もあって、都賀や西方との連携ということで。 <p>議長</p> <ul style="list-style-type: none"> これこそ西方の地域会議とか都賀の地域会議とね。協力してそれぞれ予算を取って、年度別でやっていく方法もありますね。昨日もでて、中央地域が自分とこだけではちょっとできないことがあって城址公園のね、てことで西部地域と協力してやれるとねとかっていう意見は出てたんですけど西部地域の人はその意見に何もコメントなかったんですけどそういう動きもいくらか出てきますね。他の地域会議と一緒にやっていこうかっていうテーマによってはね。 <p>事務局</p> <ul style="list-style-type: none"> さっきの堤防の話あるじゃないですか、サイクリングロードについて栃木土木事務所に聞いてみます。おそらく何年計画とかっていうのもあるでしょうから、そういったものを踏まえてどういうふうにするかっていうの考えていくべきだと思います。
<u>4 その他</u>	
<p>○次回の開催予定</p>	
令和7年度第7回会議	

	<p>令和7年11月27日（木）午後6時30分（国府公民館）</p> <ul style="list-style-type: none"> ・地域資源案内看板の件ですけれども、こちら業者が決まりまして泉川町にある有限会社カサハラ工房に決定いたしましたので、今後協議を進めながら、年度末までに完成させていければなと考えております。 ・ちょっと時間5分ぐらいもらって、昨日の他の地域の提案事項についてもう少し詳しく話を皆さんにしたいと思います。東部地域はね、地域活性化交流イベントですけど、西部地域はまちづくり塾開催事業、ただ内容はまだ固まってないっていう報告です。50万の予算でやっていきたいんですけど、どんなことをやるか。東部地域みたく具体的な中身は何もないんですけど、この報告でしたね。講演会をやったりとか先進地域の視察をやったりとか。そのぐらいの考えしかないんで本当に中身は固まってないっていう報告でした。大平地域は交通事故防止のスケアード・ストレイト方式、中学生対象。都賀は同じ事業で小中学生を対象にしている。委託する会社は同じなんですけども、小学生向けには小学生向けの内容でやるとあんまりショックを与えないようにね。そういう話をしてました。西方は地域案内マップ、先ほどもちょっと触れましたけど、この中でふれあいパークの整備が出てるからそれを西方から東部地区のサイクリングロードとサクラなんていうのは、将来都賀西方と提携してやっていくのにはいいのかなっていう感じですね。 ・地域活性化交流イベントについて現在の状況について知りたい。まず国府地区について事務局から説明をお願いします。 ・国府地区は、まちづくり協議会でいろいろ議論を重ねまして、最終的にとちぎメディカルセンターしもつがに依頼をしまして整形外科医と理学療法士を呼びまして健康相談を行うことに決まりました。基本無料で来た方特に募集もしないでその場に来た方に対して相談事1人何分とかっていうことで絞りまして、行うといったこととあと大正琴のグループがいますのでその方をお呼びしまして、一緒に歌ったり楽しいイベントを行うということで決定いたしました。 ・大宮地区では、クリスマス会をやっていたんですけども、地区的社会福祉協議会とまちづくり協議会との共催で、その時期に合わせて世代間交流ということで、クリスマス会は引き続き行って、個別相談会、無料相談会小学生以上に対して、カードゲームということで、その四つのブースの中で9時から11時ぐらいまで行いまして、その後に大交流室でその参加者の夢を付箋とかに書いてもらってクリスマスツリーを作成する。皆さんの夢を飾って、それに対して会長がインタビューをしたりして、その後にチームを作ってbingoゲーム大会を開いてみたりして、9時から12時半ぐらいまでの時間でイベントを行う予定で今、来月11月の広報のチラシと一緒にクリスマス会が未就学児、カードゲーム小学生以上ということで事前に申し込みをしていたのでその参加申込書とかと一緒にする予定でちょっと企画をしております。そのチラシをE委員にお願いして作っていただいたりして、今日はこの後、地区の人ちょっと残っていただいて、この話をしていくっていう形になっています。
--	----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

C 委員	<p>・大宮地区はそんなことでチラシを作つて、広報と一緒に、家庭に配布するとそれで今着々と進めてますんで相談コーナーは F 委員と G 委員。それで、ミニ講話は H 委員と I 委員担当ということで、いわゆる地域会議とまちづくり協議会いわゆる実組織ですね。それが一体となってやるとそれを市の方は評価をしてる。いう内容の発言がありましたね。</p> <p><u>5 閉会</u></p> <p>——閉会——</p> <p>(会議終了時刻 午後 7 時 30 分)</p>
------	--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

別紙1 出席者及び事務局

〈出席者（委員）〉

会長 柏崎 桂二	副会長 島田 研
委員 浅野 菜津子	委員 岩間 靖子
委員 大島 定男	委員 大橋 哲夫
委員 篠原 幸江	委員 藤本 和夫
委員 松本 博	委員 森 寛
委員 和久井賢司	

〈欠席者（委員）〉

委員 出井 康夫	委員 熊倉 京子
委員 早乙女 次男	委員 梁島あけみ

〈事務局〉

牧野 知之	(栃木東部地域まちづくりセンター所長兼国府公民館長)
根本 俊恵	(大宮公民館館長)
大塚 将己	(国府公民館主任)

〈その他出席者〉

別紙2 会議事項及び配付資料一覧

〈会議事項〉

1 開 会

2 会長あいさつ

3 議 事

(1) 地域予算提案事業について

4 その他

・次回の開催予定

5 閉 会

〈配付資料一覧〉

・ 地域予算提案事業について

資料1